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王子铭 国家队才是修罗场

学霸段刘愚

当日韩等近邻
的年轻人才接连登
陆五大联赛，中国足
坛的下一个骄傲却
难觅其踪。 稍许可以
视作安慰的，是今年
的中超联赛里尚有
些年轻人让我们眼
前一亮，虽然他们未
来光明与否无法预
知，至少此刻我们还
能怀抱一些希望。

专题撰稿 本报记者 徐杨一凡

▲段刘愚

严鼎皓———

“若不受伤
就完美了”

成长于中国足球开始“还债”的年
代，经历着各级国家队接二连三的溃
败，在金元冲击下面临难以阻挡的诱
惑⋯⋯像段刘愚这样一批年轻球员见
证了中国足球的低谷，鲜少有人具备
一飞冲天的能力。

6岁的时候，段刘愚在生日上许
愿：以后想当一名职业足球运动员。11
年后，彼时在念高二的他实现了自己
的梦想，正式成为了山东鲁能队的一
员。今年，段刘愚迎来了自己的中超首
秀，两个进球和五个助攻的数据让这
位“一年级生”成为了今年中超联赛的
一大惊喜。

自从6岁开始接触足球后，段刘
愚从来没有放下学业，在进入国少队
之前，他仅是利用业余时间训练，课
业成绩则向来在班级名列前茅。中考
前，他因为参加国少集训而三个月没
有上课，却最终以高分考进了深圳重
点中学的竞赛班。2018年，段刘愚通
过体育单招考试成为了北京体育大
学的一名新生。正是多年文化课的积
累塑造了段刘愚，他的学习、思维和
理解能力在同龄球员中数一数二，是
一名不折不扣的“学霸”，也是球迷口
中少见的“用脑子踢球”的年轻球员。
与此同时，段刘愚的横空出世也让人
看到了一条从校园足球到职业足球
的发展道路，引发了社会对中国足球
青训体系的思考。

在今年的中超联赛中，21岁的段
刘愚代表鲁能出场19次，其中10次首
发，场均出场时间达到了54分钟。在
段刘愚自己看来，初登职业赛场是紧
张而兴奋的，他一直在适应今年联赛
的节奏，通过踢比赛提升自己的自信
心。用他的话说，现在的自己已经慢慢
放开了，心态也比较平稳了。在夏天与
建业的比赛中打入处子球后，段刘愚
成为了本赛季球队第一个进球的U23
球员，他一时间有点蒙，直到下场后才
回过神来，“原来从小的梦想就是这么
个感觉。”
今年8月，段刘愚被补招进入国奥

队。随着出场机会的增加，他俨然成为
了球队的中场指挥官，并且很有可能
在接下来的奥预赛中担任国奥队的中
场核心。在本月初的中超颁奖典礼上，
段刘愚凭借自己本赛季的优异表现，
成为了三名最佳新人候选人之一，尽
管最后遗憾与奖杯失之交臂，但提名
已是对他的一种肯定。在越来越多的
称赞声中，段刘愚依然保持着一颗饥
饿的心，他坦言自己不会满足现状，希
望不靠U23政策也可以帮助球队，让
球队需要自己。

明年，王子铭就要24岁了。回到
国安的第二年，王子铭在自己的最后
一个U23赛季中实现了蜕变，联赛出
场26次，打入七球，他以仅次于张玉宁
一球的数据成为了御林军阵中赛季进
球第二多的本土球员，超额完成了自
己之前“打进五个”的赛季目标，而他
的联赛场均出场时间只有38分钟，进
球效率不可谓不高。

国安前主帅施密特曾称赞王子铭
的谦虚好学和努力上进，认为他对所
有球员都是一个非常好的榜样。在施
密特看来，王子铭的成长是对他自身
努力的回报。而王子铭自己则认为，能
在这赛季取得26次联赛出场机会，并
且10次首发，是因为自己的水平被教
练认可了，而非一味从U23政策中得

利。这个赛季的精彩表现让外界普遍
相信王子铭已经不需要依靠政策出
场，即使没有了U23这块护身符，他依
然能在国安的锋线拥有一席之地。

在俱乐部的出场机会与日增加，
王子铭的2019年还有一项更大的收
获，他因为客场与泰达一役的优异表
现，首次被国足征调，在6月与菲律宾
的热身赛中完成了国家队首秀。这个
月，他被召入李铁麾下，身披中国队战
袍，出现在了在“东亚杯”的赛场上。能
代表国家队踢正式比赛并且有所建
树，王子铭自然是向往的，但他坦言自
己目前并没有什么思想包袱，“就是保
持好心态，好好训练，做好准备，能有
跟着国家队备战40强赛的机会和经
历我就很高兴了。”

上周在德国接受肩膀脱臼的手术
治疗后，2001年出生的小将陶强龙彻
底根除了旧伤的困扰，出院后的他已
经开始进行一段时间的康复治疗。刚
刚过去的一个赛季，陶强龙在与深圳
佳兆业的第一轮比赛中完成了自己的
中超首秀，4月客场对阵重庆斯威的比
赛，陶强龙实现了联赛处子球的突破，
正是这粒进球让他成为了中超联赛第
二年轻的破门球员，仅次于2004年16
岁的黄博文。今年，陶强龙18次代表华
夏幸福征战中超赛场，其中有一半是
首发登场。

除了在联赛中有所斩获，陶强龙
也在今年夏天首次跳级入选国家队
大名单，参加了备战世预赛亚洲区40
强赛的集训，并在期间的对内教学赛
中取得了进球。不过，年轻的他并没
有留到最后，在国足前往广州备战前
夕其遗憾落选。对此，这名小将保持
了一份平常心，“路还长，这只是一个
开始！”他表示自己在集训中收获了
信心，未来还将继续努力。尽管没能

在成年队立足，但陶强龙在U19国青
队依然是不折不扣的主力，戴上队长
袖标的他在三场亚青赛预选赛中打
入四球，是此番国青出征缅甸时为数
不多的亮点。

去年，陶强龙曾被《卫报》评选为
世界范围内2001年龄段的60大新星之
一，是唯一榜上有名的中国小将，与他
一同入选的还有罗德里戈、久保建英、
李康仁等。如今，罗德里戈在皇马的精
彩表现有目共睹，久保建英被皇马租
借到马洛卡后俨然成为了球队核心，
效力瓦伦西亚的李康仁则在今年荣获
了亚足联年度最佳男足青年球员，相
较之下，陶强龙似乎没能实现《卫报》
对其的期望。
好在，留给陶强龙的时间还很多，

他尚有足够的时间提升自己的能力，
增强对足球的理解，而在这名小将的
心中，还始终有着一个留洋梦想，他承
认自己的目标就是登陆五大联赛，“如
果有机会的话，肯定会去到五大联赛
或者是国外的球队去经历一下。”

因为伤病的缘故，严鼎皓的
这个赛季比别人都要更早结束。
8月在客场与国安的对决中，严鼎
皓左膝前十字韧带撕裂，赛季报
销，被俱乐部安排前往国外进行
手术治疗。这是年轻的严鼎皓第
一次面对如此严重的伤病，严重
到他曾恐惧地询问队医，自己未
来还能不能继续踢球。好在手术
顺利，选择了十字韧带重建的严
鼎皓距离预计的康复时间还剩下
不到半年的时间，但显然，他已经
无法赶上明年1月在泰国举行的
奥运会预选赛。

在受伤之前，严鼎皓本赛季
23轮比赛共代表恒大出场15次，
其中九次首发，并斩获四粒进
球。显然，从葡萄牙归国之后，严
鼎皓的首个中超赛季是成功的。
谈起自己今年的表现，严鼎皓
说：“我从到达球队的第一天开
始，就是为了争取首发，一直向
这个方向做努力，所以我觉得无
论是获得上场的机会，还是进球
都是水到渠成。”以10分为限，他
给自己的这个赛季打了8分，其
他2分代表着遗憾，“如果不受
伤，这对我来说是一个非常完美
的赛季。”在主教练卡纳瓦罗看
来，十字韧带撕裂这样的重伤之
于任何球员都是很大的打击，对
年轻球员而言更甚，因此他格外
关心这名自己早在两年前就想
签下的爱将，亲自提议为他举行
了一场送祝福的活动。

严鼎皓没有辜负卡帅的好
意，他已然能用一颗平常心看待
这场突如其来的伤病，“这次受伤
很严重，我是把它看做成一个经
历，不往坏的方面去想，好好地按
照计划康复。我的心态一直调整
得都不错，就把它当作老天给我
得一个挑战，去克服它，我能变得
更强大。”
尽管未能完整结束一个赛季

的征战，严鼎皓依然凭借自己暂
别赛场前的优秀表现获得了今年
中超联赛“最佳新人”的提名，可
惜最终未能如愿。

陶强龙 想去五大联赛闯荡

茛王子铭

▲陶强龙


